

CARENCIA DE ABASTECIMIENTO DEL AGUA EN LA COMUNIDAD DE EL PEÑÓN DE LOS BAÑOS 2013 A 2015

Durvin Tarik Flores Gallaga (1), Mtro. Néstor Benjamín Ramos Téllez (2)

1 [Licenciatura en Historia, Universidad de Guanajuato] | Dirección de correo electrónico:
[durvinfloresg@hotmail.com]

2 [Departamento de Sociología, División de Ciencias Sociales, Facultad de Estudios Superiores Aragón, Universidad Nacional Autónoma de México] | Dirección de correo electrónico: [unam_nestor@hotmail.com] (Candara o pts. Color blanco 50%)

Resumen

En la actualidad, muchos pueblos, colonias y asentamientos ubicados en la Ciudad de México y más concretamente en el Distrito Federal, sufren la mala distribución del agua potable.

La comunidad del Peñón de los Baños, situada a un costado del Aeropuerto Internacional de la ciudad de México, presentó un conflicto el 18 de septiembre de 2013 entre los habitantes de la comunidad y granaderos del Distrito Federal, precedido por las constantes demandas e inconformidades que los avecindados han hecho al Gobierno, en las que han expuesto el pobre abastecimiento del agua potable y mala calidad de la misma.

Esto nos permite cuestionarnos sobre las causas que han llevado a la escasez del agua en ese lugar, cómo se ha desarrollado el problema y en qué problemática podemos enmarcarlo, como desigualdad en la distribución del líquido o un clara muestra de privatización.

Cabe señalar que el trabajo realizado, durante el Verano Delfín, fue la elaboración del proyecto de investigación, en donde se revisó bibliografía, documentos archivísticos y hemerográficos para una mejor comprensión de lo que se va a trabajar posteriormente.

Abstract

Today, many peoples, colonies and settlements in Mexico City and more specifically in the Federal District, suffer poor distribution of drinking water.

The community of Peñón de los Baños, located next to the Mexico City International Airport, presented a conflict on September 18, 2013 between the inhabitants of the community and grenadiers of the Federal District, preceded by the constant demands and disagreements that avecindados have the Government, which have exposed the poor supply of drinking water and poor quality of it.

This allows us to question the causes that have led to water shortages there, how developed the problem and how problems can frame it as unequal distribution of liquid or a clear example of privatization.

It should be noted that the work done during the Summer Dolphin, was the development of the research project, where literature, archival documents and hemerográficos for a better understanding of what is going to work was subsequently revised.

Palabras Clave

Agua, Desigualdad, Privatización.

INTRODUCCIÓN

- *Planteamiento y Justificación del problema*

La Ciudad de México a lo largo de su historia, ha pasado enormes vicisitudes debido a su estrecha relación con el agua. Desde la época prehispánica, a causa de las lluvias, los ríos aumentaban su capacidad y derramaban el líquido sobre el Lago de Texcoco, provocando así numerosas inundaciones. [1]

En el siglo XVII, ante los problemas anteriormente señalados, se construyeron obras de drenaje que, continuadas por los sucesivos gobiernos en la época del México Independiente, llevaron a la desaparición casi total de los cinco lagos que componen el sistema. La cuenca lacustre del valle de México estaba formada por los lagos de Zumpango, Xaltocan, Texcoco, Xochimilco y Chalco. [2]

A principios del siglo XX el aumento de la población fue más notorio y el crecimiento de la ciudad más marcada, la sectorización de la sociedad fue evidente de acuerdo a los niveles económicos; los de nivel medio y alto, se ubicaron al sureste de la urbe, y al noreste las colonias populares. Las familias de escasos recursos, que no pudieron pagar terreno urbanizado, se asentaron al oriente de la ciudad, en lugares no autorizados por el gobierno; en fraccionamientos sin servicios, con viviendas de materiales perecederos y en colindancia con las zonas salitrosas del antiguo Lago de Texcoco. [3]

Aunque el Departamento del Distrito Federal prohibió los asentamientos irregulares, negó su

incorporación a los servicios urbanos y procedió al desalojo de algunos de ellos; sin embargo, los colonos tomaron en forma clandestina la energía eléctrica y el agua.

En la actualidad, muchos pueblos, colonias y asentamientos ubicados en la Ciudad de México y más concretamente en el Distrito Federal, sufren la mala distribución del agua potable, a raíz de las políticas antes señaladas.

La comunidad del Peñón de los Baños, ubicada en lo que era el antiguo Lago de Texcoco, es un Pueblo Originario, y así lo reconoce La Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades (SEDEREC), a través de la Dirección General de Equidad para los Pueblos y Comunidades (DGEPC), en el Programa de Fortalecimiento y Apoyo a Pueblos Originarios (PFAPO). [4]

En este pueblo, situado a un costado del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, se presentó un conflicto el 18 de septiembre de 2013 entre los habitantes de la comunidad y granaderos del Distrito Federal, precedido por las constantes demandas e inconformidades que los avecindados habían hecho al Gobierno, en las que han expuesto el pobre abastecimiento del agua potable y mala calidad de la misma; es decir, el líquido que les llega está sucio. Su situación aún sigue siendo deplorable.

Lo anteriormente señalado, nos permite reflexionar sobre las causas que originan la escasez del agua en ese lugar, cuáles han sido las demandas, denuncias y quejas de parte de los originarios hacia las autoridades, qué respuestas han recibido, cómo se han abastecido de agua a raíz de esta problemática los habitantes y, por último, si el problema lo podemos considerar como desigualdad en la distribución del líquido o hay un clara muestra de privatización.

El presente trabajo que se muestra y que se realizó durante el Verano, es un proyecto de investigación para la realización y profundización del mismo, en donde, lo que se busca, es

esclarecer las inquietudes expuestas y la comprensión de los hechos acontecidos entre la comunidad del Peñón de los Baños y las autoridades del Distrito Federal.

MATERIALES Y MÉTODOS

La metodología que emplearemos será una “metodología mixta” con dominación cualitativa. Para ello analizaremos documentación archivística, hemerográfica y bibliográfica, realizaremos entrevistas a miembros de la comunidad del Peñón de los Baños y autoridades del Gobierno del Distrito Federal, así como análisis de encuestas ya aplicadas a los sujetos de estudio.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

El gobierno del Distrito Federal mantiene una seria problemática con sus ciudadanos, debido a la incapacidad de sus instancias proveedoras de los servicios necesarios para abastecer a su población, en especial el servicio de agua potable.

La colonia Peñón de los Baños, ubicada a un costado del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, está inmersa en un entorno de contaminación masiva, rodeada de grandes empresas de servicios; y lejos de traer beneficios a la colonia, ha traído consecuencias negativas para los vecinos, el desabasto de agua es precisamente el principal problema al que se enfrentan.

La escasez de agua ha venido acrecentándose principalmente por el consumo que requiere el aeropuerto para su propio funcionamiento, y principalmente de consorcios hoteleros, restaurantes, centros comerciales entre otros, que absorben una gran cantidad de agua para su consumo.

CONCLUSIONES

Lo anteriormente expuesto, nos arroja que la lógica tiende hacia una desigualdad en la distribución del agua, que más que una especie de privatización. Sin embargo, no podemos aventurarnos a afirmar tal cosa hasta que no se haga el trabajo de la investigación.

AGRADECIMIENTOS

Quiero agradecer a la Universidad Nacional Autónoma de México, a través del Mtro. Néstor Benjamín Ramos Téllez, que me abrió las puertas para participar en el Verano Delfín y sobre todo los conocimientos transmitidos.

A mi Alma Mater, la Universidad de Guanajuato, por su apoyo financiero y logístico en la realización de este proceso.

A mi compañera de trabajo veraniego, Andrea Guzmán Ramírez de la Universidad de Guadalajara, muchas gracias por las experiencias vividas y por trabajo elaborado en equipo.

A la familia Barrera Flores por su inestimable hospitalidad y detalles hacia mi persona, sin su inconmensurable ayuda no hubiera sido posible vivir esta hermosa experiencia, ni mucho menos cumplido este trabajo.

REFERENCIAS

Libro:

[1] BOYER, Richard E. La gran inundación. Vida y sociedad en México (1629-1638). SEP-Setentas 218, SEP, México, 1975.

[2] Plan Lago de Texcoco.

[3] CERVÁNTEZ Sánchez, Enrique. El desarrollo de la Ciudad de México. PDF, pág. 8.

[4] Gaceta Oficial del Distrito Federal, 10 de febrero de 2015, pág. 156.